
自治医科大学

２回生 永岡 里穂
な が お か り ほ

昨年度春、北高補習科から自治医

科大学医学部に入学した永岡里穂で

す。自治医科大学は、栃木県にある

地域医療の大学で、全国の各都道府

県から２人または３人が入学しま

す。大学では各地の方言が飛び交い、

様々な異文化に触れることができる

のは非常に面白いです。全国４７都

道府県に多種多様な仲間ができたこ

とは、私の財産だと思っています。

これから私の大学での学生生活に

ついて、少しお伝えします。まず、

自治医科大学は「全寮制」という大

きな特徴があります。寮は比較的新

しいのでとてもきれいです。ご飯は

ついていませんが、完全個室でキッ

チン・トイレがついて家賃が４，０

００円ほどです。お風呂は共用の大

浴場を使います。温泉に行った時に

小さい！と感じてしまうほど大きな

お風呂でゆっくりでき、非常に快適

です。また、新入生を手厚くサポー

トするシステムが確立されており、

心細いと感じることは全くありませ

んでした。

その主たるものが、ラウンジとい

う制度です。１年生は、くじ引きで

８人ずつのラウンジに分けられます。

通信

この８人は部屋が固ま

っていて、この８人が

自由に使えるラウンジ

と呼ばれる共有スペー

スが与えられます。そ

れぞれのラウンジには

３人程度の上級生がついており、寮

生活や学校生活について細かく教え

てくれたり、ご飯や買い物に連れて

行ってくれます。また、部屋を一歩

出てラウンジに行けば誰かがいて、

寂しい思いをすることはないし、毎

日がとても楽しいです。おしゃべり

が盛り上がって朝までラウンジで過

ごしたこともありました。１年生の

間は、基本このラウンジのメンバー

と常に行動を共にするので、非常に

親しい仲になります。朝、寮から授

業に行く時も、ラウンジに集まって

一緒に行っていました。寝坊してい

る人がいたら起こします。

大学は朝８時半からで、コマ数は

比較的多く５コマある日が多かった

です。自治医科大学の場合、教養科

目は少なめで、多くの他大学が二年

生で履修する発生学や解剖学など専

門的な内容を多く学びました。平常

時は宿題等はほとんどないので放課

後や土・日は自由な時間が確保でき

ます。部活やバイトをする人が多い

です。私はオーケストラ部と合気道

部を兼部しています。どの部活も毎

回練習後は、先輩方が１年生をご飯

に連れて行ってくれます（今年はテ

イクアウトでした）。先輩の面倒見

がいいのは、自治医科大学の伝統で

あり強みだと思います。

普段の生活はとても楽しいのです

が、試験前はやはり過酷です。知識

量が膨大で、付け焼き刃では通用し

ません。私はラウンジに行ってラウ

ンジのメンバーと一緒に勉強してい

ました。一緒に試験の過去問を解い

て答え合わせをしたり、先輩から聞

いた試験に関する情報を共有できた

りするので、試験勉強でひとり置い

ていかれることはありません。試験

直前は睡眠時間が１、２時間程度の

日々になり、ラウンジに布団や食料

を持ってきてラウンジに住み始める

人がでてきたり、みんなが飲んだエ

ナジードリンクや、眠気覚ましのコ

ーヒーの缶が大量に並ぶのは恒例の

光景です。

人とのつながりとしてラウンジ・

部活のほかに、県人会というものが

あります。県人会は、同じ県出身の

メンバーで構成されており定期的に

集まって交流があります。ちなみに

島根県人会は、北高出身の方がたく

さんいらっしゃいます。自治医科

大学の学生は、卒業後、出身都

道府県に戻り、その県の地域医療

に従事するため、県人会のメンバー

とは将来一緒に働くことになり、特

に 大切なつながりです。

私は、国立大学の医学部を目指し

て受験勉強をして （→裏面に続く）
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★自治医科大学は、医師国家試験の合格率の高さで知られています。第１期卒業

生が受験した１９７８年から２０２１年までの４４年間、医師国家試験で全国ト

ップの合格率が２０回という高い合格率を誇っています。２０２１年に実施され

た「第１１５回医師国家試験」でも、合格率１００％で９年連続全国１位の成績

を収めました。今回は松江北高補習科から、自治医科大学に進学した永岡里穂さ

んに、大学をレポートしてもらいました。参考にして下さいね。♥♥♥



いましたが、前期試験の前に自治医科大学に合格し入学することを決めました。不安な面はありましたが、入ってみて

同級生や先輩、県人会など生涯の財産ともいうべき強いつながりができ、たいへん満足しています。自治医科大学はと

ても良い大学です。北高の後輩たちが入ってくれることを心待ちにしています。最後まで読んでくださってありがとう

ございました。

「努力逆転の法則」（エミール・クーエの法則）をご存じですか？努力すればするほど報われなくなる、というものです。「確かにそ

うかも…」と思われる人も多いかもしれませんね。これは、簡単に言うと、頑張れば頑張るほど、その努力とは反対の結果になってし

まうという法則です。長い間教員をやっていますと、これだけ頑張っているのに結果が出なくて悩んでいます、という相談をよく受け

ます。「あがらないように、あがらないように」と思うと余計にあがる、好きな人の前で普通にふるまおうとすればするほど動作や態

度がぎこちなくなる、平均台で落ちないようにしようとすればするほどふらついてしまう、翌日への緊張で眠れないときに、無理に寝

ようとすればするほど目がさえて余計に眠れなくなる、などがこの法則に当てはまりますね。このように、努力にこだわりすぎると、

それが結果に反映されないどころか、逆効果さえ生んでしまうこともあります。これはなぜでしょうか？「自己暗示」の結果です。自

己暗示には「意思と想像が争った時、常に勝利を収めるのは想像」という法則があるのです（エミール・クーエの法則）。「あがっては

いけない」（意思）より「あがるだろうな」（想像）の方が強いということです。こういう時はむしろ発想を転換して、意思を「あがっ

てもいい」と思うことで、心が落ち着きますよ。

私の大好きな小田和正さん(７２歳）は、２００４年「青山学院記念館」で「青山前夜祭」に出演して、アンコールのＭＣで、「何か

を一生懸命やると必ずそれはいい思い出になる」と語りました。「一生懸命やると必ず成功する」と言うと、何だかウソっぽく聞こえ

ますが、「いい思い出になる」です。また、２００３年の「クリスマスの約束」の中で、ゲスト出演したチューリップの財津和夫さん

が、若い頃に戻りたいか？と小田さんに聞かれて「戻りたい時もあるし、そうじゃない時もある」と答えました。一方の小田さん自身

は、「若い時は頑張っても頑張っても報われずにつらかったから、もう戻りたくない」と語りました。今でこそ小田さんは、歌謡界で

は大成功を収めた大御所とみなされていますが、デビューから１０年間以上、頑張っても報われない辛い時代を経験した人です。報わ

れなくても「頑張ったことはいい思い出だ」というのが、小田さんの哲学なんです。思い出をいっぱい作った人の勝ち、毎日ダラダラ

と生きているとダメ、とも小田さんは語っています。たくさん成功した人の勝ちでもなければ、たくさん報われた人の勝ちでもない、

というところに共感する八幡です。

最近、白血病から復帰した競泳女子の池江璃花子選手（２０歳）が、「日本選手権」において、１００メートルバタフライで、奇跡の優勝
いけ え り か こ

を遂げ（その後四冠に）、大々的に報じられました。全てのマスコミが取り上げたのが、池江選手の「努力は必ず報われる」という言

葉でした。「勝てるのはずっと先のことだと思っていたんですが、本当にもう言葉にできない。つらくて、しんどくても努力は必ず報

われるんだな」とまた泣いた。

マスコミの悪い癖で、一カ所を切り取ってそこばかり報じる、何も分からない人はそれを鵜呑みにして信じてしまう。今回の「努力

は必ず報われる」も、この言葉だけがもう一人歩きを始めています。努力が必ず報われるとは限りません。賢明に頑張っても思うよう

な成果がでないこともあります。といっても何もしなければもとより何も得られません。尽くすべき努力を尽くしたいですね。

この言葉では、二つの点で注意が必要です。やみくもにいくら努力してもいい結果は生まれないことは、私が毎年悪銭苦闘している

受験の世界では日常茶飯事のことです。努力すれば必ず結果が出る、などと安易な思い込みで受験生活を送ってみても、思うような結

果が得られなかった人は山のように見てきました。この言葉には但し書きが必要で、「（正しい努力をコツコツと積み重ねれば）努力は

必ず報われる」としなければいけません。間違った努力をいくらやっても、効果はありません。したがって、今回の池江選手の快挙に

は、日常生活に復帰するだけでも大変なことなのに、それを日本選手権で優勝するまでに自分を追い込み正しい努力・練習を積み上げ

た彼女の姿に拍手を贈らなければいけません。そしてそれを陰で支えた、医療関係者、コーチ、同僚、スタッフの正しい導きも忘れて

はなりません。「努力は必ず報われる」などと安易な言葉で総括して欲しくはありません。

二つ目の注意事項です。「努力には即効性はない」という点です。頑張っても結果が出ないとすぐに諦めて放り出してしまう。こん

な姿は、毎年受験生にもたくさん見られます。すぐに結果が出るはずもありません。受験勉強では最低でも３ヶ月は頑張り続けないと

結果は現れ始めません。このことをよく理解して、根気強く努力を続けることが大切です。「成功の秘訣は成功するまでやること」と

いうのは、尊敬する松下幸之助（まつしたこうのすけ）さん（パナソニック創業主）の言葉です。

この二つの注意事項を頭に入れて、池江選手の快挙を心から祝福したいと思います。間違っても、「努力は必ず報われる」などと安
．

易な思い込みに走らないことが重要だと思います。そういった報道は、今回一切見ることがありませんでした。♥♥♥
．．

★次号をお楽しみに。
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